
ХОККЕИСТЫ СОВЕРШИЛИ ПРАК ТИЧЕСКИ НЕВОЗМОЖНОЕ →  СТР. 15ХОККЕИСТЫ СОВЕРШИЛИ ПРАК ТИЧЕСКИ НЕВОЗМОЖНОЕ →  СТР. 15

Город высокой 
энергии

Сегодня в Петербурге стартует 
Российский междунаро дный 

энергетический форум  
(РМЭФ-2025). Как отметил 

губернатор Александр Беглов, 
наш город вновь подтвердит 

статус делового цент ра 
России.

→ стр. 7-10

   ПРЕДОСТАВЛЕНО ПАО «РОССЕТИ ЛЕНЭНЕРГО»

ВЛАСТЬ НОВОСТИ МЕДИЦИНА ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЖИТЕЛИ РЕШАТ, 
КАК БЛАГОУСТРОИТЬ 
СВОЙ РАЙОН 

→ стр. 2-3

НАВИГАЦИЯ ПО РЕКАМ 
И КАНАЛАМ НАБИРАЕТ 
ОБОРОТЫ 

→ стр. 4

ВРАЧИ ЗНАЮТ,
КАК СОХРАНИТЬ 
МУЖСКОЕ ЗДОРОВЬЕ 

→ стр. 5

«В ПЕТЕРБУРГ 
ПРИЕЗЖАЮ 
ЗА НОСТАЛЬГИЕЙ» 

→ стр. 6

№ 6 3 (3 49 0)
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…СВАДЕБ СТАЛО БОЛЬШЕ, 
А РАЗВОДОВ – МЕНЬШЕ…

  > За первый квартал 2025 года в Петербурге зарегистри-
ровано 7358 браков – поч ти на 300 больше, чем годом 
ранее. При этом количество разводов за первые три 
месяца по сравнению с 2024 годом уменьшилось в городе 
почти на 700 – с 6443 до 5732. Такие цифры накануне 
озвучили в Смольном.

…ЗАПИСАТЬСЯ В ПЕРВЫЙ 
КЛАСС – БЫСТРО И УДОБНО…

  > Свыше 50 тысяч заявлений в первые классы 
подали петербургские родители с 1 по 8 апреля, то есть 
за первую неделю приема документов. «Благодаря 
национальным проектам по цифровизации процесс 
записи в первый класс стал максимально простым 
и удобным», – отметил губернатор Александр Беглов.

Стартовал проект «Твой бюджет. Благоустройство. Комфортный Петербург». 
Петербуржцы могут предложить свои идеи по развитию городской среды
и, таким образом, повлиять на повышение качества жизни.

ПРОЕК Т «Твой бюджет» 
давно действует в  нашем 
городе и  пользу ется боль-
шой популярностью, отме-
тили в Смольном.

«Он помог людям реализо-
вать много удачных и полез-
ных инициатив, которые сде-
лали жизнь удобнее и ком-
фортнее, – подчеркнул губер-
натор Александр Беглов. – 

В последние годы программа 
продолжала действовать 
в других сферах – образова-
нии, цифровых технологиях. 
К нам поступало немало обра-
щений о возобновлении «Тво-
его бюджета» именно в части 
благоустройства. С учетом 
задач нашего приоритет-
ного направления «Комфорт 
и уют в городе» и стартовав-

ших в 2025 году новых пре-
зидентских нацпроектов мы 
вернули возможности «Твоего 
бюджета» неравнодушным 
петербуржцам».

Благодаря проекту 
и по инициативам горожан 
в Петербурге создадут обще-
ственные пространства, в том 
числе зоны отдыха, места 
для занятий спортом, пло-
щадки для дрессировки собак.

В 2025 году предложения 
граждан с 14 по 27 апреля 
будут собирать районные 
администрации. Направ-
лять инициативы в свобод-
ной форме можно на офици-

альные электронные адреса 
районов. 7-8 июля пройдет 
голосование по прошедшим 
отбор проектам. Подведе-
ние итогов запланировано 
на 9-10 июля.

Проект «Твой бюджет» 
по  вовлечению горожан 
в бюджетный процесс реали-
зуется с 2016 года. В 2022-м 
из него было выделено само-
стоятельное отраслевое 
направление «Твой бюджет. 
Благоустройство. Формиро-
вание комфортной городской 
среды». В 2023-2024 годах 
реализация проекта была 
приостановлен а.

 МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU

до 20 млн рублей
планируется выделять из бюджета на проектирование 
и создание объектов благоустройства, которые станут 
победителями проекта.

Если инициатива хороша, 
деньги найдутся!

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» – 
ОБЛАДАТЕЛЬ ЗНАКА ОТЛИЧИЯ 
ПРОЕКТА «ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ»

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

• Центральный выставочный 
зал «Манеж»

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека им. Б. Н. Ельцина»
• СПб ГБУК «ЦГПБ 

им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Некоммерческие организации
• АНО «Остров фортов»

Учреждения образования
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные 
организации
• РОО «Спортивная 

федерация бокса Санкт-
Петербурга»

• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк 
России»

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный 
деятель

Денис Минкин
директор 
Санкт-Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент 
Санкт-Петербургской 
РОО «Клуб Дзюдо 
Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
благотворительного фонда 
«Бумажная птица»

Виталий Федоров
директор 
Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор 
Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

ИЗДАНИЕ «Петербургский 
дневник» и  Це нтральный 
выставочный зал «Манеж» 
подписали соглашение 
об информационном парт-
нерстве. Церемония про-
шла на выставке «Великая 
страна  – Великая Победа. 
1941-1945» (12+), посвя-
щенной подвигу тыла в годы 
Великой Отечественной. 
«Петербургский дневник» – 
одно из главных городских 
изданий, которое освещает 
вопросы культуры. Подпи-
сание нашего соглашения – 

это, по сути, продолжение тех 
отношений, которые суще-
ствуют уже давно и сегодня 
наконец стали официаль-
ными», – отметила дирек-
тор «Манежа» Анна Ялова. 
Главный редактор «Петер-
бургского дневника» Кирилл 
Смирнов рассказал, что изда-
ние поддержало новую 
выставку, которая проходит 
в «Манеже». «Уверен, впереди 
у нас много ярких совмест-
ных проектов, особенно в год 
80-летия Победы», – сказал 
Кирилл Смирно в.

 АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ СЕРМЯЖКО

«Дневник» и «Манеж» – партнеры

Анна Ялова и Кирилл Смирнов
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…НАДЕЖНОЕ ТЕПЛО 
ДЛЯ 20 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК…

  > Началась масштабная реконструкция внутриквар-
тальных теплопроводов в границе улицы Кораблестрои-
телей, Капитанской, Наличной улиц и Морской набереж-
ной. Тут проживают порядка 20 тысяч петербуржцев. 
Завершить работу, по данным Смольного, планируют 
в 2029 году.

…КОГДА ВОЗМОЖНОСТИ 
БЕЗГРАНИЧНЫ…

  > Вчера в Петербурге стартовал X региональный чем-
пионат профессионального мастерства среди инвали-
дов и лиц с ограниченными возможностями здоровья 
«Абилимпикс». Соревнования продлятся до 18 апреля, 
победители примут участие в ежегодном националь-
ном чемпи онате «Абилимпикс» в Москве.

В понедельник отмечался Всемирный день 
здоровья. Быть здоровым совс ем не сложно. Что для этого 
нужно?

ПЕРВОЕ – физическая активность. Ежедневно мини-
мум полчаса быстрой ходьбы, плавания, велоспорта. 
Два-три раза в неделю – силовые тренировки для всех 
основных групп мышц.

ВТОРОЕ – питание. Ежедневно не менее пяти порций 
фруктов и овощей, рацион должен включать белки (рыба, 
мясо, бобовые, орехи) и около 2 литров воды.

ТРЕТЬЕ – психическое здоровье. Ежедневно выде-
ляйте время на релаксацию и занятия, которые прино-
сят удовольствие (чтение, хобби, медитация). Особенно 
важно для нормального самочувствия сохранять свои 
социальные связи.

ЧЕТВЕРТОЕ – сон. Установите регулярный график 
сна, ложитесь и вставайте в одно и то же время, а про-
должительность ночного сна должна составлять семь-де-
вять часов.

И ПЯТОЕ – проходите медицинские осмотры один-
два раза в го д.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
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ДМИТРИЙ ЧЕНЦОВ,
главный врач городской 

поликлиники № 40

Пять 
советов, 
как сохранить 
свое 
здоровье

Пять 
советов, 
как сохранить 
свое 
здоровье

ДНЕВНИКИ ЗДОРОВЬЯ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ДНЕВНИКА» 

ГОСУД АРСТВЕННА Я жилищная 
инспекция Санкт-Петербурга и Коми-
тет по информати зации и связи раз-
работали электронный сервис, кото-
рый позволяет дистанционно напра-
вить в надзорные органы сообщение 
о подделке бюллетеня при проведе-
нии общих собраний собственников 
по выбору управляющей компании. 
Об этом «Петербургскому дневнику» 
сообщили в аппарате вице-губерна-
тора Евгения Разумишкина и отме-
тили, что на информационных щитах 
в парадных и на входных дверях 
специалис ты размещают QR-код 

для оперативного доступа к сервису 
о фальсификации участия в общих 
собраниях собственников.

«Упрощенная форма сообщения 
о фальсификации документов дает 
возможность жителям избегать дли-
тельных судебных разбирательств 
и  заявить о  проблеме буквально 
за пару кликов», – отметили в аппа-
рате вице-губернатора.

С начала работы проекта  выявили, 
что решения 412 собраний собствен-
ников в многоквартирных домах, 
в  которых проживает порядка 
300 тысяч жителей, ничтожны (т. е.
недействительны). Только за первые 
месяцы 2025 года Государственная 
жилищная инспекция зарегистри-
ровала более 5 тысяч обращени й.

 БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/  
    GOV.SPB.RU

Чтобы избежать подтасовок
СТАРТОВАЛ КОНКУРС НА СОИСКАНИЕ ПРЕМИИ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА – ПОЧЕТНОГО ЗНАКА 
«ЗА КАЧЕСТВО ТОВАРОВ (ПРОДУКЦИИ), РАБОТ И УСЛУГ»

Комитет по промышленной политике, инновациям и торговле 
Санкт-Петербурга объявил старт конкурса на соискание награды 
Правительства Санкт-Петербурга – почетного знака «За качество 
товаров (продукции), работ и услуг» в 2025 году.

Награда присуждается ежегодно на конкурсной основе органи-
зациям, зарегистрированным и  осуществляющим хозяйственную 
деятельность на территории Санкт-Петербурга, за достижение зна-
чительных результатов в  области качества товаров (продукции) 
работ и услуг, обеспечения их безопасности, внедрение высокоэф-
фективных методов менеджмента качества организации.

По  итогам конкурса проводится церемония награждения 
и  присуждаются награды в  двух номинациях: «Промышленные 
организации» и «Организации сферы услуг».

Участие в конкурсе бесплатное.
Заявки принимаются с  1 по  22 апреля 2025 года включи-

тельно. Подать заявку можно по  адресу электронной почты: 
info@cipit.gov.spb.ru.

Требования к  заявкам и  подробная инфор-
мация о  порядке проведения конкурса разме-
щены на  официальном сайте администрации 
Санкт-Петербурга в  разделе Комитета по  про-
мышленной политике, инновациям и торговле 
Санкт-Петербурга: www.gov.spb.ru.
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В ЭТОМ году заниматься перевоз-
ками по малым рекам и каналам 
Петербурга будут семь компаний.

«Они подтвер дили, что в этом 
году будут работать по 33 марш-
рутам. Однако окончательно 
 программа перевозок будет 
составлена к 1 мая, так что марш-
рутов может стать больше. Без-
опаснее всего покупать билеты 
в кассах судоходных компаний 
или на официальных сайтах пере-
возчиков», – рассказал замести-
тель председателя Комитета 
по транспорту Дмитрий Ваньчков.

ПРИЧАЛОВ МНОГО РАЗНЫХ
В этот навигационный период 
на территории Петербурга будут 
работать 142 причала, 20 из кото-
рых принадлежат городу.

«Все они готовы к приему судов. 
Мы будем в штатном режиме экс-
плуатировать в том числе усовер-
шенствованные в прошлом году 
причалы «Летний сад», «Адми-

ралтейство» и «Музей Фаберже», – 
добавил Дмитрий Ваньчков.

Заместитель председателя Коми-
тета по  транспорту напомнил, 
что в Кронштадте продолжаются 
работы по подготовке к эксплуата-
ции причала «Летняя пристань».

«Мы будем использовать его 
не только как городской причал, 
но еще и разместим там вторую 
в городе специализированную сто-
янку для задержанных маломер-
ных судов», – сообщил он.

ДОБАВЯТ МОЩНОСТИ
Дмитрий Ваньчков добавил, 
что  в  этом году также запла-
нировано подключение тре-
тьей по  счету зарядной стан-
ции для электрического водного 
транспорта. Она разместится 
на  причале «Южная дорога». 
На  сегодняшний день такие 
станции уже работают на Реч-
ном вокзале и на Мытнинской 
набережной.

«Помимо этого мы подгото-
вим все для  создания высоко-
мощностной зарядной станции 
на городском причале «Арсеналь-
ная набережная». Все это для того, 
чтобы на наших реках и каналах 
ходили экологичные суда, кото-
рые не вредят воде», – подели-

лись подробнос тями в Комитете 
по транспорту.

ЕЩЕ БОЛЬШЕ
По данным администрации Петер-
бурга, число поданных заявок 
на швартовки к городским при-
чалам уже превышает показатели 
прошлого года. Уже есть 50 тысяч 
швартовок против 44 тысяч 
за весь 2024 год. Увеличение объ-
ясняется оптимизацией работы.

«Мы организовали работу 
таким образом, что теперь при-
чалы могут принять на  20% 
больше заявок, чем в прошлом 
году. Важно и то, что мы сохра-
нили стоимость услуг по швар-
товке на уровне прошлого года», – 
сказал Дмитрий Ваньчков.

Большое внимание будет 
по-прежнему уделено безопас-
нос ти водных перевозок.

«С  прошлого года работает 
мобильный программный аппа-
ратный комплекс видеонаблюде-
ния на патрульных катерах, кото-
рый помогает нам быстро уста-
новить нарушителя. В дальней-
шем нам бы, конечно, хотелось 
увеличить и количество патруль-
ных катеров, и количество систем 
видео мониторинга», – подыто-
жили в Комитете по транспор ту.

Для жителей и гостей Петербурга будет доступно минимум 33 марш-
рута по рекам и каналам. Как город подготовился к сезону навигации, 
рассказали в Комитете по транспорту.

Водные маршруты 
построены

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГАЛЬПЕРИН

Удобный реч-
ной транспорт – 

важный приоритет 
современного Петер-
бурга, заявил губер-

натор Александр 
Беглов.

10 апреля
начинается навигационный период на Неве. 
Первым свои крылья поднимет Дворцовый 
мост.

  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/   
  ПРЕДОСТАВЛЕНО ЦЕНТРОМ ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ СПБ

Помогут обрести 
трудовую семью

НА СЛЕДУЮЩЕЙ неделе пройдет региональный этап 
Всероссийской ярмарки трудоу стройства. Он состоится 
18 апреля в конгресс-центре «Коломяжский».

Все желающие смогут получить консультации от специ-
алистов Центра занятости населения (ЦЗН) Санкт-Петер-
бурга, а также принять участие в различных мастер-клас-
сах. У каждого соискателя будет возможность напрямую 
пообщаться с потенциальным работодателем.

«Соискатели смогут обрести новую трудовую семью, 
а предприятия – необходимых им профессионалов в самых 
разных областях», – отметила в беседе с нашим изданием 
директор Центра занятости населения Санкт-Петербурга 
Юлия Горохова.

По словам Юлии Гороховой, предусмотрены в том числе 
и индивидуальные консультации.

«Горожане получат персонализированные советы 
от карьерных специалистов и психологов, которые помо-
гут преодолеть любые трудности при поиске работы 
(например, опасения по поводу возраста или навыков). 
Соискателям помогут выстроить новую карьерную тра-
екторию», – сообщила директор ЦЗН Санкт-Петербурга.

Сейчас в Северной столице наибольшее количество 
вакансий связано с производством, легкой промышлен-
ностью, здравоохранением, образованием и наукой, стро-
ительством, недвижимостью, общепитом. Также в лиде-
рах машиностроение, электроэнергетика, добывающая 
промышленность, индустрия спорта, фитнеса и красоты.

«Работодатели охотно берут на работу не только опыт-
ных сотрудников, но и выпускников профессиональных 
учебных заведений. Вместе с тем организации дополни-
тельно повышают квалификацию сотрудников с помо-
щью программ Центра занятости населения», – подели-
лась подробностями Юлия Горохов а.

КАДРОВЫЙ ВОПРОС 

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ С ЦЕНТРОМ ЗАНЯТОСТИ
НАСЕЛЕНИЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

На ярмарке можно будет озна-
комиться не только с вакан-
сиями, но и со всем спектром 
услуг, который предлагают 
ЦЗН и портал «Работа России».
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НА КОНФЕРЕНЦИИ собрались веду-
щие врачи и ученые, академики 
и доктора наук, главн ые специа-
листы Минздрава России.

«Собран академический десант 
из  Москвы и  нашего Санкт-Пе-
тербургского отделения Россий-
ской академии наук, а поводом 
для нашей встречи стали самые 
актуальные проблемы урологии, 
онкоурологии, андрологии. В Рос-
сии многое делается с точки зре-
ния сохранения здоровья и актив-
ной жизни мужского населения. 
И, конечно же, урология – одно 
из самых быстроразвивающихся, 
наукоемких, высокотехнологич-
ных направлений», – отметил заме-
ститель председателя городского 
отделения РАН академик Сергей 
Багненко.

ГЛАВНОЕ – ПРОФИЛАКТИКА
Ученые и врачи обсуждали проб-
лемы ранней профилактики онко-
логических заболеваний у муж-
чин, сохранения репродуктивной 
функции, а также реабилитации 
после проведенного хирургиче-
ского лечения. Примечательно, 
что конференция организована 
в рамках приоритетного проекта 
Санкт-Петербурга «Серебряный 
возраст», направленного на дости-
жение целей нацпроекта «Продол-
жительная и активная жизнь». 
В связи с этим особое внимание 
было уделено профилактике.

«Анализ демографических 
и статистических показателей нас 
не радует. Профилактика в нынеш-
нем виде не работает. Объектом 
профилактической медицины дол-
жен стать здоровый или практиче-
ски здоровый человек, имеющий 
выраженные риски развития забо-
леваний», – подчеркнул в своем 
выступлении академик Александр 
Разумов.

Главный врач клинической 
больницы Святителя Луки Сергей 
Попов заметил, что на клиническом 
опыте работы больницы необходи-
мость профилактики получает свое 
подтверждение.

«Если взять онкологию, напри-
мер рак почки, то из 270 выпол-

ненных операций по поводу рака 
почки лишь в 10 процентах случаев 
мы удаляем орган, всем остальным 
его удается сохранить. Это только 
благодаря ранней диагностике, 
когда опухоль вовремя выявили. 
Все было с точностью до наобо-
рот еще 10-15 лет назад. Важней-

шая история, которая вернулась 
к нам из СССР, – профилактика, 
диспансеризация. Обследоваться, 
в том числе мужчинам, надо раз 
в год», – порекомендовал Сергей 
Попов.

ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ
Академик, главный специалист- 
уролог Минздрава России Дмит-
рий Пушкарь отдельно отме-
тил, что у Российской академии 
наук и ее отделений в регионах 
есть очень серьезные наработки 
по  самой современной отрасли 
хирургической урологии – робот-ас-
систированной хирургии.

«Робот-ассистированная хирургия 
сегодня – это самая большая инно-
вация в хирургической области 
за всю ее историю. Нам повезло, 
что  мы те специалисты, кото-
рые являются современниками 
робот-ассистированной хирур-
гии», – сказал Дмитрий Пушкарь.

Инновации позволяют хирургу 
проявить максимум своих 
способностей.

«И особенно радует, что в Рос-
сии и Санкт-Петербурге они, такие 
современные методы, есть. Сегодня 
наработки, достижения петербург-
ских ученых ложатся в основу мно-
гих прорывных технологий»,  – 

 заявил на конференции в Север-
ной столице главный специалист- 
уролог Минздрава России.

В ОПТИМАЛЬНОЕ ВРЕМЯ
Член-корреспондент Российской 
академии наук и директор НИИ 
акушерства, гинекологии и репро-
дуктологии имени Д. О.  Отта 
Игорь Коган тоже принял участие 
во встрече.

«Эта конференция уникальна, 
поскольку она объединила специ-
алистов в области репродуктив-
ного здоровья, – поделился мне-
нием он. – Сегодня у нас появи-
лось новое понимание вклада 
мужчины не только в наступле-
ние, но и в течение беременности. 
Специалисты имеют четкое пони-
мание, как преодолеть проблемы, 
связанные с мужским здоровьем. 
У нас в арсенале есть уникальные 
технологии – хирургические, эндо-
скопические, робототехника. Много 
лабораторных технологий, которые 
могут оценить тонкие клеточные 
и субклеточные механизмы сохра-
нения репродуктивной функции 
мужчины».

Ученый обратил внимание на тот 
факт, что сейчас на всех площадках 
продолжаются дискуссии о реше-
нии проблемы демографии.

«Рождаемость невысокая. 
Использование вспомогательных 
репродуктивных технологий рас-
тет везде. Эффективность ЭКО нахо-
дится на хорошем уровне, но этот 
уровень – плато. Это связано с раз-
ными обстоятельствами. В  том 
числе с тем, что пациент начинает 
задумываться о рождении ребенка 
уже в старшем репродуктивном 
возрасте. Это касается не только 
женщин, это касается в том числе 
и мужчин. Поэтому задумываться 
о  формировании семьи, рожде-
нии ребенка нужно в оптималь-
ном возрасте. Арсенал репродук-
тивных технологий в России чрез-
вычайно широк, мы можем гор-
диться достижениями отечествен-
ной репродуктологии», – резюми-
ровал директор НИИ акушерства, 
гинекологии и репродуктологии 
имени Д. О. Отт а.

В Санкт-Петербургском отделении Российской академии наук впервые состоялась научно-прак-
тическая конференция, посвященная сохранению мужского здоровья. Специалисты искали пути 
решения и демографической проблемы.

«Арсенал репродуктивных 
технологий у нас очень широк»

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, ДМИТРИЙ СЕРМЯЖКО

«Темы репродуктивного здоровья сейчас крайне 
актуальны. Академия наук – это стратегия, 
это те важнейшие направления, которые разра-
батываются академиками, а затем на местах 
отрабатываются в клиниках, больницах 
и университетах».

СЕРГЕЙ ПОПОВ, главный врач клинической больницы Святителя Луки, организатор 
конференции
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Накануне в городе завершились гастроли Московского художественного театра (МХТ) имени 
А. П. Чехова. Актриса МХТ Дарья Трухина представила в родном Петербурге один из ее самых 
любимых спектаклей.

Дарья, у нас в городе вы предста-
вили спектакль о проблемах под-
ростков «Соня-9» (16+). Расска-
жите об этой работе.

> «Соня-9»  – это, наверное, 
один из  моих сам ых любимых 
спектаклей. Он выпускался 
в какой-то огромной любви, в неве-
роятной команде. Он чудесный. 
Я  играю Соню, и  это тоже моя 
любимая роль.

Два года назад мы показы-
вали эскиз Константину Хабен-
скому, он подсказал, как его доде-
лать. А потом премьера прогре-
мела в Москве. И я безмерно рада, 
что привезла этот спектакль в свой 
родной город.

Вы воспитывались в актерской 
семье и, как говорят, выросли 
на  театральных подмостках. 
А какие вообще у вас воспомина-
ния, впечатления о детстве?

> Яркие. Мы с  братом Егором 
и правда выросли в театре. Мои 
родители (заслуженный артист 
России Михаил Трухин и актриса 
Любовь Ельцова. – Ред.) работали 
в театре «На Литейном». И напро-
тив была моя школа. А еще непо-
далеку находился Театр юноше-
ского творчества. Вспоминаю поче-
му-то зимнее время: я выходила 
из школы и, как самый ленивый 
человек, чтобы не идти к мосту, спу-
скалась на замерзшую Фонтанку, 
переходила на  другую сторону 
и шла к Театру юношеского твор-
чества. Это прекрасное место! Пре-
краснейшие выпускники оттуда. 
И Лев Додин оттуда, и мой папа.

Когда мы с Егором были совсем 
маленькими, мама оставляла нас 
за кулисами в небольшом манеже, 
который стоял, кажется, в костю-
мерной. И мы там играли. То есть 
утром мы просыпались, нас заби-
рали в театр. И до ночи мы были 
там. Первые шаги мы тоже сделали 
в театре.

Как вы воспринимали папу, когда 
его показывали по телевизору? 
В «Улицах разбитых фонарей» 
(16+), еще где-то…

> Я  всегда воспринимала папу 
как  героя. Я  плохо его помню 
в самом раннем детстве, потому 
что он очень много работал, зара-
батывал деньги для семьи. Но впе-
чатление от того, что его показы-
вают по телевизору, а вечером он 
приходит домой, было сильным.

При этом папа старался быть 
папой. И  у  него, мне кажется, 
это получалось. Помню, напри-
мер, что  он всегда привозил 
какие-то подарки.

А что именно?

> Почему-то  папа часто при-
возил лакрицу. А ни я, ни Егор 
эту лакрицу не любили. Мы ее 
ненавидели!

Надеюсь, папа это прочитает 
и запомнит уже. (Смеется.)

Отец вас поддерживал с актерской 
точки зрения?

> Мне кажется, он пытался и до сих 
пор пытается это делать, но у меня 
такой ужасный характер… В голове 
вот эта фраза: «Я сама». И я ско-
рее не слушаю, а прислушиваюсь 
ко всему, что говорит папа.

Но  здесь немаловажно сказать 
и  про  мою прекрасную маму. 
Она тоже талантливая актриса. 
Но они с папой разные. А вместе 
они – это такой собирательный 
образ семейного педагога. Мама 
про что-то одно говорит, папа – 
совсем про другое.

А как вообще у вас сформирова-
лось желание стать актрисой?

> Оно не сформировалось. Я опре-
деляюсь до сих пор.

Не  было чувства из  разряда 
«я чем-то не тем занимаюсь»?

> Было, конечно. Но  когда ты 
растешь в  актерской среде, 
то  как  будто  бы не  возникает 
даже вопроса о выборе профес-
сии. Конечно, я сомневалась. Очень 
часто. Но спасибо маме, папе, брату 
и вообще всей семье за то, что они 
меня поддерживают. Мне кажется, 
что это нормально – сталкиваться 

с этим вопросом. Просто сомнение 
нужно перебороть. А если ты пере-
силил его, значит, ты идешь в вер-
ном направлении.

Какой город вам сейчас все-таки 
роднее – Петербург или Москва?

> Это сложный вопрос. Восемна-
дцать лет своей жизни я провела 
в Петербурге. Когда уезжала отсюда 
в Москву, я рыдала. При этом пер-
вые полгода, учась в Российском 
институте театрального искусства 
(ГИТИС), я порывалась уйти и вер-
нуться обратно в Питер. Я люблю 
этот город. Это мое все.

Но в какой-то момент, наверное, 
на курсе втором, я каким-то обра-
зом смогла сепарироваться 
от Петербурга. Ведь теперь моя 
жизнь, работа, учеба и друзья – 
все в Москве.

В  Петербурге мне хватает 
недели, чтобы вспомнить дет-
ство, поностальгировать  – вот 
здесь я гуляла ребенком, сюда мы 
с мамой ходили в театр, а тут обе-
дали с бабушкой.

Вы служите в  МХТ имени 
А. П. Чехова. Как вы считаете, это 
действительно главный драма-
тический театр страны? Кстати, 
есть ли театральная конкуренция 
между Москвой и Петербургом?

> Я не могу ничего сказать про кон-
куренцию. Но считаю, что  это 
на  самом деле разные театры. 
Я буквально на днях была на спек-
такле режиссера Андрея Могучего 
«Три толстяка. Эпизод 1. Восста-
ние» (12+). Это большое впечат-
ление для меня как для актрисы, 
да и в целом как для зрителя. Его 
спектакли – это какое-то большое 
чудо. Я вообще Могучего люблю.

Какой театр главнее, не берусь 
судить. Не знаю. Да и не мне отве-
чать на этот вопрос. Я лишь кру-
пица в этом большом театраль-
ном мир е.

«Приезжаю в Петербург 
за ностальгией»

  АННА ДОМРАЧЕВА /info@spbdnevnik.ru/     ЕКАТЕРИНА ЦВЕТКОВА

Я училась у великого мастера –
Олега Львовича Кудряшова. Он 
не щадит! Никогда. Он жесткий 
мастер, который пытался вложить 
ценные знания в наши неокрепшие 
маленькие головы.

ЭКСКЛЮЗИВ!
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В год 80-летия Победы 
в Великой Отечественной 
войне важно вспомнить 
тех, кто боролся за жизнь 
в блокадном Ленинграде. 
Сотрудники энергетических 
предприятий города 
с риском для жизни 
возвращали на улицы 
свет, восстанавливали 
электричество, подачу тепла, 
очищали воду, не допуская 
эпидемий. Об их подвиге – 
в материале «Петербургского 
дневника».

Вернуть Ленинграду тепло, воду, свет и жизнь
В  ОСА Ж ДЕННОМ городе 
у  энергетиков был свой 
фронт – поддерж ание жизни 
в Ленинграде. Враг не щадил 
инфраструктуру, многие 
сотрудники предприятий 
отправлялись на войну.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ЛАМП
Так, в  1941 году, когда 
город полностью погрузился 
во тьму, в штате треста «Лен-
свет» остались лишь 40 чело-
век, большинство из них – 
женщины. Но они не прекра-
щали работу, помогая ликви-
дировать последствия немец-
ких авиаударов и артобстре-
лов. Сотрудницы треста уби-
рали разбитые светильники, 
поврежденные фонарные 
опоры, арматуру и ремон-
тировали то, что уцелело.

Большим вкладом в обо-
рону города стало создание 
сотрудниками «Ленсвета» 
системы маскировочного 
освещения с применением 
синих ламп и специальных 
светильников белого цвета. 
Но, несмотря на колоссаль-
ные усилия по сохранению 

в  блокадном Ленинграде 
наружного освещения, 
к январю 1944 года город-
ские светильники были раз-
рушены на 80-85 процентов. 
К слову, в начале 1941 года 
на балансе треста находи-
лось более 30 тысяч уличных 
светильников, а общая про-
тяженность городских сетей 
составляла около 1,5 тысячи 
километров.

После прорыва блокады  
в апреле 1943 года в тресте 
была организована централь-
ная аварийно-восстанови-
тельная служба для ликви-
дации аварий после враже-
ских обстрелов. А после сня-
тия блокады начался процесс 
активного восстановления 
города.

Сотрудники «Ленсвета» 
работали по-настоящему 
ударными темпами, бла-
годаря чему уже к  осени 
1944 года центр Ленинграда 
вновь озарил электрический 
свет. В послевоенные годы 
систему наружного освеще-
ния полностью восстановили 
и впоследствии продолжили 

развивать. На смену дере-
вянным опорам повсеместно 
пришли железобетонные, 
на улицах начали использо-
вать ртутные и натриевые 
лампы, стала появляться 
архитектурная подсветка 
зданий, которой сегодня зна-
менит Петербург.

ПОДВИГ ЭНЕРГЕТИКОВ
Узнать Ленинград в конце 
1941 года было невозможно. 
В  январе 1942-го на  весь 
город работал единствен-
ный генератор на  ГЭС-1, 
способный дать свет лишь 
стратегическим объектам, 
от вражеских авиаударов 
они страдали больше всего. 
Среди таких – объекты «Лен-
энерго», на немецких картах 
они были отмечены специ-
альными номерами. За годы 
блокады вражеские войска 

более 5 тысяч раз поражали 
сетевые сооружения, кабели 
и воздушные линии электро-
сетевого предприятия.

Спасать подстанции 
от  пожаров энергети-
кам приходилось своими 
силами: с помощью специ-
альных металлических щип-
цов они вручную сбрасывали 
зажигалки с крыш в бочки 
с водой.

Большинство работников 
предприятия ушли в трудо-
вые отряды само обороны. 
С  оружием в  руках они 
защищали питательные 
узлы и масляные выключа-
тели оборудования, соору-
жая защитные дзоты из кир-
пичей и мешков с песком. 
Выходить на осмотр и устра-
нение повреждений прихо-
дилось под  постоянными 
обстрелами.

  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНЫ 
ГУП «ВОДОКАНАЛ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА», АО «ТЭК СПБ»

>25 млн
киловатт-часов электрической энергии передала 
в Ленинград Волховская ГЭС с момента запуска «кабеля 
жизни» до конца 1943 года.

Выпуск труб в Ленинграде в 1944 году. На переднем плане – лучшая сотрудница за работой.Заготовка торфа в поселке Щеглово.Разрушенный резервуар чистой воды.
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Вернуть Ленинграду тепло, воду, свет и жизнь
«На  своих боевых постах 
о с к о л к а м и  с н а р я д о в 
и бомб были убиты свыше 
98 и  ранены 153 энерге-
тика. К ним следует доба-
вить свыше 1750 человек, 
не выдержавших тяжелых 
испытаний блокады и погиб-
ших от  голодной дистро-
фии», – пишет в своих воспо-
минаниях главный инженер 
«Ленэнерго» в годы войны 
Сергей Усов.

Предложение предпри-
ятия проложить брони-
рованный кабель по  дну 
Ладожского озера одобрили 
в авгус те 1942 года. Ответ-
ственными назначили инже-
неров «Ленинградской 
кабельной сети» Никодима 
Туманова и Ивана Ежова.

По их плану вся кабельная 
вставка предварительно мон-
тировалась в укромном месте 
бухты Морье на железнодо-
рожной барже и укладыва-
лась на глубину 18-20 метров. 
Работы начались в сентябре 
1942 года. В Ладожский район 
было стянуто много специа-
листов: кабельщиков, водола-

зов, связистов и спасателей. 
Больше 100 рабочих, в основ-
ном женщин, предоставили 
заводы.

Кабель проложили к концу 
сентября. Таким образом 
была прорвана энергетиче-
ская блокада Ленинграда. 
Город получил необходимый 
ток с Волховской ГЭС.

ОБОГРЕТЬ ВСЕХ
Великая Отечественная война 
началась в  самый разгар 
подготовки тепловых сетей 
к  отопительному сезону 
1941-1942 годов. Враг при-
ближался к Ленинграду. Но, 
несмотря на  тяжелые усло-
вия, сотрудники «Теплосети» 
подготовили оборудование 
и начали топить в установ-
ленные сроки.

В конце 1941 года тепло-
вые сети Ленинграда полу-
чили 14 крупных повреж-
дений. Например, разрыв 
артиллерийского снаряда 
на 9-й Советской улице бук-
вально сплющил трубы диа-
метром 350 миллиметров. 
Были израсходованы почти 

все запасы топлива, которые 
имелись в городе,  поэтому 
производство электрической 
и  тепловой энергии резко 
снизилось.

Это привело к  введе-
нию жестких лимитов. 

Для  больниц и  детских 
учреждений нормой счита-
лась температура 16 гра-
дусов тепла в помещении, 
для жилых домов – 12 гра-
дусов тепла, 10 градусов 
тепла – для предприятий.

В  первую блокадную 
зиму в городе встали трам-
ваи и троллейбусы. В домах 
практически исчезли тепло 

и свет, перестал работать 
водопровод, и все это в усло-
виях жесточайших моро-
зов. Немцы, имея подроб-
ную карту города, целена-
правленно бомбили объекты 
жизнеобеспечения.

В январе 1942 года отопле-
ние осталось только в шко-
лах, госпиталях и на стра-
тегических объектах. А вес-
ной тепло отключили 
совсем. Небольшое количе-
ство острого пара отпускали 
только ЛГЭС-7 (ныне – Васи-
леостровская ТЭЦ) несколь-
ким важным военным объ-
ектам и ЛГЭС-4 (ныне ТЭЦ 

научно-производственного 
объединения «ЦКТИ») боль-
нице имени Боткина.

После прорыва блокады 
положение несколько улуч-
шилось. По указанию гор-
кома ВКП(б) приняли реше-
ние запустить в работу замо-
роженные сети. На мостовых 
энергетики разыскивали 
люки тепловых камер, оттуда 
удаляли лед и снег, замерзшие 
трубы отогревали кострами. 
К  23 февраля 1943 года 
горячую воду и тепло полу-
чили четыре городские 
бани. За весну и лето энер-
гетики ввели в эксплуата-
цию почти 18 километров 
теплосетей. Заработали все 
электроподстанции.

НЕ ДОПУСТИТЬ 
ЭПИДЕМИЙ
В годы блокады враг хотел 
лишить Ленинград не только 
еды, но и воды. Поэтому водо-
проводные станции «Водо-
канала», резервуары чистой 
воды, очистные сооружения, 
коммуникации, уличные сети 
подвергались интенсивным 

обстрелам. Основной мише-
нью немцев стала Главная 
водопроводная станция (ГВС), 
за время войны на ее террито-
рию было сброшено 55 фугас-
ных бомб и 272 зажигатель-
ные авиабомбы.

В условиях города-фронта 
важнейшей задачей было 
не  допустить распростра-
нения эпидемий. Вся вода, 
которая поступала в город-
скую сеть, проходила фильт-
рацию и обеззараживание. 
Для этого использовали хлор. 
Баллоны, которые исполь-
зовали на  ГВС, хранились 
в  Неве. Их  притапливали 
у берега и сверху покрывали 
деревянным настилом, чтобы 
свести к минимуму риск зара-
жения территории в случае 
артобстрела.

Одну из  таких емкос-
тей подняли со  дна Невы 
в 2004 году при реконструк-
ции набережной Робеспьера 
(сейчас Воскресенская набе-
режная). Она хранится в экс-
позиции мультимедийного 
комплекса «Вселенная воды» 
как память о тех го дах.

Борьба за бесперебойное водо-
снабжение блокадного Ленин-
града продолжалась непре-
рывно. В первую очередь снаб-
жали военные предприятия, 
фабрики, заводы. 

Пред-
приятия 

по выпуску строй-
материалов, скобяных 
изделий и труб стали 

открываться в Ле-
нинграде в конце 

1943 года.

Жители Лиговской улицы ремонтируют водопроводную сеть.Выпуск труб в Ленинграде в 1944 году. На переднем плане – лучшая сотрудница за работой.
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Опыт нашего города по внедрению новых технологий в работу энергетической отрасли может 
быть полезным для многих регионов России. О том, какие новшества уже внедрены, накануне 
форума рассказал вице-губернатор Сергей Кропачев.

Сергей Николаевич, чем обуслов-
лено проведение в нашем городе 
отраслевого форума энергетиков? 
Какие проекты и достижения пока-
жет Петербург?

> Форум провод ится в  нашем 
городе на  протяжении 13 лет. 
Во-первых, Петербург для этого 
прекрасно подходит. «Экспофо-
рум» сегодня предлагает прекрас-
ные возможности для проведения 
масштабных выставок, различных 
деловых мероприятий, у города 
для этого есть вся необходимая 
инфраструктура.

Во-вторых, петербургским энер-
гетикам всегда было и есть что пока-

зать своим коллегам из  других 
российских регионов. Петербург 
во многих направлениях является 
лидером. Мы на протяжении мно-
гих лет держим высокую планку 
в  сфере газоснабжения. Город 
на Неве является одним из самых 
газифицированных городов России. 
К этому, благодаря активной работе 
по развитию общественного и лич-
ного транспорта, который рабо-
тает на голубом топливе, три года 
назад добавилось звание газомо-
торной столицы.

Надо сказать, что многие направ-
ления энергетики зарождались 
именно в Петербурге. Первые газо-
вые фонари, одна из первых рос-
сийских электростанций, в целом 
электрификация и теплофикация 
получили свое развитие именно 
в нашем городе.

Что Петербург смог противопоста-
вить санкциям? Насколько инже-
нерно-энергетический комплекс 
города технологически независим?

> Президентом России Владимиром 
Путиным и губернатором Петербурга 
Александром Бегловым была постав-
лена четкая задача: наращивать тех-
нологический суверенитет, обеспе-
чивать независимость энергетиче-
ской отрасли. Городские энергетиче-
ские предприятия сегодня успешно 
работают на российском программ-
ном обес печении, применяют отече-
ственное оборудование и материалы. 
Общий процент импортозамещения 
составляет 98 процентов.

Благодаря в том числе таким 
мероприятиям, как энергетический 
форум, мы находим новые техноло-
гии и внедряем их в работу. И нао-
борот, опыт петербургских энерге-

тических компаний охотно перени-
мают коллеги из регионов.

В частности, за последние годы 
компания «ТЭК СПб» активно 
использует технологию 3D-печати. 
С ее помощью теплоэнергетики изго-
тавливают запчасти к различному 
оборудованию, в том числе зарубеж-
ному. Большое развитие в последнее 
время получила технология мони-
торинга теплосетей с помощью аку-
стических датчиков. С их помощью 
теплоэнергетики «слушают» трубу, 
любое, даже небольшое, измене-
ние в толщине стенки не останется 
незамеченным.

Какие задачи сегодня стоят перед 
инженерно-энергетическим ком-
плексом Петербурга?

> Энергетики закладывают основу 
для  развития промышленности, 
социальной сферы, ЖКХ. Без света, 
тепла, воды не сможет существо-
вать ни одно предприятие, ни один 
дом. Поэтому в своей работе энерге-

тики очень большое внимание уде-
ляют не только текущим задачам, 
но и перспективам развития.

Еще одно важное направление – 
повысить технологичность объек-
тов энергетики и автоматизиро-
вать их управление. Электроэнер-
гетика, например, сегодня является 
одной из самых автоматизирован-
ных. Современные электрические 
подстанции работают полностью 
без присутствия людей. Всем управ-
ляет автоматика. По этому же пути 
идут теплоэнергетики, чьи котель-
ные при строительстве или рекон-
струкции оборудуются системами 
удаленного контроля.

Александр Беглов поставил задачу 
в ближайшие несколько лет приве-
сти тепловые сети города в такое 
состояние, при котором скорость 
реконструкции сетей будет превы-
шать скорость их износа. Это очень 
непростая задача, решением ее 
мы занимаемся системно и непре-
рывно. В этой работе нам помогает 
то, что две трети теплосетей нахо-
дятся под управлением города и мы 
можем управлять процессом модер-
низации. Залповая реконструкция 
и предупреждение дефектов с помо-
щью современных методов диагнос-
тики уже дают результаты. В теку-
щем отопительном сезоне удельная 
повреждаемость сетей «ТЭК СПб» 
снизилась на 31 процент по срав-
нению с предыдущей зимой.

Многое делается для развития 
инфраструктуры, которая обес-
печивает продвижение экологич-
ного транспорта. В  настоящее 
время в городе функционируют 
более 380 электрозарядных стан-
ций, 23 станции, обеспечивающие 
заправку личного и общественного 
транспорта природным газом.

Петербуржцам теперь удобно 
использовать экомобили или авто-
мобили на газе, их количество растет. 
Благодаря этому значительно сни-
жаются выбросы в атмосферу вред-
ных веществ, воздух в Петербурге 
становится чище. Еще одна важная 
задача в сфере экологии – доведе-
ние показателя очистки сточных 
вод до 100 процентов к 2030 год у.

«Петербургским энергетикам 
всегда было и есть что показать»

  ЕКАТЕРИНА ЗАХАРОВА /info@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО АППАРАТОМ ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОРА ПЕТЕРБУРГА СЕРГЕЯ КРОПАЧЕВА

Не могу не упомянуть такое направле-
ние, как энергосбережение. Экономия 
ресурсов за счет применения энерго-
эффективного оборудования, техноло-
гий – это задача, которая постоянно 
находится в зоне нашего внимания.

Сергей Кропачев назначен на пост 
вице-губернатора Петербурга в фев-
рале 2024 года. В Смольном он кури-
рует городскую энергетику и тарифы.

ЭКСКЛЮЗИВ!

9 АПРЕЛЯ 2025
СРЕДА10 ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ФОРУМ
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Набережная канала Грибоедова, 
д. 2а, лит. Л

В часовне-музее Спаса на Крови до 11 мая 2025 года проходит 
выставка произведений Василия Сухова (6+). На ней представ-
лены эскизы, мозаики, живописн ые работы, отражающие его 
вклад в монументальное искусство России.

Василий Сухов (1949-2023) – известный художник-монумента-
лист, тесно связанный с Петербургом. Он родился в Ленинграде. 

Окончил Институт живописи, скульптуры и архитектуры имени И. Е. Репина 
в 1973 году, затем стажировался в мастерской академика А. А. Мыльникова. 
С 1975 года состоял в Союзе художников. Сухов не только создавал мас-
штабные произведения, но и посвятил 27 лет педагогической деятельно-
сти. С 2002-го по 2017 год он преподавал в Санкт-Петербургском государ-
ственном университете промышленных технологий и дизайна, возглавляя 
кафедры: сначала рисунка и живописи, затем монументального искусства.

Его работы отмечены наградами Министерства культуры РСФСР и Рос-
сийской академии художеств. Сухов работал в традициях петербургской 
монументальной школы, сочетая классические техники с современными 
решениями. В 1980-х он вошел в творческую группу «ФоРУС», вмес те с кото-
рой создал масштабные мозаики. Среди самых известных работ – мозаики 
в метро (станции «Достоевская», «Озерки», «Улица Дыбенко», «Крестовский 
остров»); цикл мозаик для Российской национальной библиотеки; мемориал 
«Павшим» в Зеленогорске; росписи в отелях «Астория», «Европа», «Невский 
Палас»; участие в воссоздании храма Христа Спасителя в Москве.

Его станковые произведения хранятся в Государственном Русском музее, 
Музее истории Санкт-Петербурга и других собраниях. Выставка в часов-
не-музее Спаса на Крови станет данью памяти мастеру, чье творчество 
оставило яркий след в культурном наследии Петербург а.

ЮРИЙ МУДРОВ,
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО МУЗЕЯ 
«ИСААКИЕВСКИЙ СОБОР»

Классика Классика 
и современностьи современность

ЮРИЙ МУДРОВ,
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО МУЗЕЯ 
«ИСААКИЕВСКИЙ СОБОР»
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Название для вокзала: переименовать нельзя оставить

ПО МНЕНИЮ председателя центрального коми-
тета коммунистической па ртии «Коммунисты 
России» Сергея Малинковича, переименование 
Ленинградского вокзала в столице оскорбит боль-
шинство жителей Петербурга, так как каждой 
второй семьи так или иначе коснулась блокада 
Ленинграда. Много людей в то тяжелое время 
погибли. И сегодня жители нашего города чтят 
память жертв блокады.

«Глава государства Владимир Путин и губер-
натор Петербурга Александр Беглов проводят 
активную работу, направленную на сохране-
ние исторической памяти, уважение и призна-
ние подвига ленинградцев, а также воспита-
ние молодых людей. В случае переименования 
Ленинградского вокзала вся эта работа пойдет 
насмарку! Поэтому я очень надеюсь, что ника-
ких положительных решений на этот счет при-
нято не будет. Я считаю, что переименовывать 
вокзал не нужно. Если будет необходимость, мы 
выступим с официальной позицией от лица пар-

тии «Коммунисты России», поддержим прези-
дента нашей страны и губернатора Петербурга 
в этом вопросе, высказавшись против переиме-
нования», – сказал Сергей Малинкович.

По его мнению, само по себе переименова-
ние объектов ни к чему хорошему не приводит. 
В свое время советская власть наломала кучу 
дров в этом вопросе. Однако за последнее деся-
тилетие ситуация изменилась благодаря грамот-
ным решениям главы государства.

В Москве продолжается реконструкция Ленинградского вокзала. 
Вместе с тем эксперты обсуждают, как преобразить и чем напол-
нить его современное пространство. Есть предложение вернуть 
ему историческое название – Петербургский. 
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НИЧЕГО переименовывать не требуется, нужно 
просто вернуться к историческому названию, 
считает президент фонда развития городского 
самоуправления «1870» Кирилл Страхов.

«Дело в том, что вокзал в Москве изначально 
проектировался и строился как Петербургский. 
Его возводили по проекту замечательного зод-
чего Константина Тона. Он разработал план 
постройки в лучших традициях петербургской 
архитектуры классицизма – в строгом стиле, 
с колоннами. В то время, когда этот вокзал стро-
ился, в Москве подобных зданий почти не было. 
Строительство Петербургского вокзала опреде-
лило и поворот в развитии московской архитек-
туры во второй трети XIX века. Кстати, совер-
шенно не случайно в это же время возводится 
здание – фактически близнец – Московского 
вокзала», – сказал Кирилл Страхов.

Переименование вокзала в столице нашей 
страны в разные годы – Николаевский, Октябрь-
ский, Ленинградский – носило скорее полити-

ческий характер. В том числе были затронуты 
вопросы сохранения памяти о Николае I и собы-
тиях Октябрьской революции.

«Что важно – переименование Октябрьского 
вокзала в Ленинградский связано не с городом 
Ленинградом, а с увековечиванием памяти Вла-
димира Ленина. После его смерти выбирали 
объекты, которые можно было бы назвать име-
нем вождя мирового пролетариата», – добавил 
Кирилл Страхов.

«В основе масштабной реконструкции Ленин-
градского вокзала, которая проводится 
сегодня, апелляция к традициям, к классиче-
ской архитектуре. Я считаю, что эту работу 
можно было бы увенчать возвращением исто-
рического названия».

КИРИЛЛ СТРАХОВ, президент фонда развития городского 
самоуправления «1870»

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana. grigoreva@spbdnevnik.ru/ 

«Я уверен: дай людям волю, они переимено-
вали бы все вокруг. Современный полноцен-
ный Ленинградский вокзал, который мы видим 
сегодня, получил свой облик в советское время. 
При этом, безусловно, основное историческое 
здание возведено в середине XIX века».

СЕРГЕЙ МАЛИНКОВИЧ, председатель центрального комитета 
коммунистической партии «Коммунисты России»
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Название для вокзала: переименовать нельзя оставить

ПИСАТЕЛЬ Сергей Носов считает, что нужно 
оставить за вокзалом название Ленинградский.

«Однако финальное решение – за москви-
чами», – сказал он.

Такого же мнения придерживается и член 
Топонимической комиссии Петербурга Алек-
сей Ерофеев.

«Я  помню, как  обсуждалась идея пере-
именовать Ленинградский вокзал в  Нико-
лаевский. Я тогда выступил против. На мой 
взгляд, Николаевский вокзал должен вести 
в Николаев, а не в Петербург. К счастью, тогда 
от этой идеи отказались. Конечно, мы уже при-

выкли к нынешнему названию. Я, как ленин-
градец, хочу, чтобы его сохранили за вокзалом. 
Но окончательное решение пусть принимают 
москвичи», – резюмировал эксперт.

«Если его назовут Петербургским, 
то в целом ничего плохого я в этом не вижу. 
Главное, чтобы не Санкт-Петербургским. 
Это будет очень искаженное, неграмотное 
название».

АЛЕКСЕЙ ЕРОФЕЕВ, краевед

ЗА

РЕШЕНИЕ ЗА МОСКВИЧАМИ

НИЧЕГО переименовывать не требуется, нужно 
просто вернуться к историческому названию, 
считает президент фонда развития городского 
самоуправления «1870» Кирилл Страхов.

«Дело в том, что вокзал в Москве изначально 
проектировался и строился как Петербургский. 
Его возводили по проекту замечательного зод-
чего Константина Тона. Он разработал план 
постройки в лучших традициях петербургской 
архитектуры классицизма – в строгом стиле, 
с колоннами. В то время, когда этот вокзал стро-
ился, в Москве подобных зданий почти не было. 
Строительство Петербургского вокзала опреде-
лило и поворот в развитии московской архитек-
туры во второй трети XIX века. Кстати, совер-
шенно не случайно в это же время возводится 
здание – фактически близнец – Московского 
вокзала», – сказал Кирилл Страхов.

Переименование вокзала в столице нашей 
страны в разные годы – Николаевский, Октябрь-
ский, Ленинградский – носило скорее полити-

ческий характер. В том числе были затронуты 
вопросы сохранения памяти о Николае I и собы-
тиях Октябрьской революции.

«Что важно – переименование Октябрьского 
вокзала в Ленинградский связано не с городом 
Ленинградом, а с увековечиванием памяти Вла-
димира Ленина. После его смерти выбирали 
объекты, которые можно было бы назвать име-
нем вождя мирового пролетариата», – добавил 
Кирилл Страхов.

«В основе масштабной реконструкции Ленин-
градского вокзала, которая проводится 
сегодня, апелляция к традициям, к классиче-
ской архитектуре. Я считаю, что эту работу 
можно было бы увенчать возвращением исто-
рического названия».

КИРИЛЛ СТРАХОВ, президент фонда развития городского 
самоуправления «1870»

1924 год – вокзал получил 
название Ленинградский, до этого он 
именовался Октябрьским.

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana. grigoreva@spbdnevnik.ru/ 

2009 год – предложено 
переименовать вокзал в Николаев-
ский. Но от этой идеи отказались.

  FIRSTDESIGNINSTITUTE.RU/LENINGRADSKII-VOKZAL
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НАПОМНИМ, Ново-Михайлов-
ский дворец являе тся памят-
ником федерального значе-
ния. Он построен в середине 
XIX века по проекту архитек-
тора Андрея Штакеншней-
дера. По поручению губер-
натора города Александра 
Беглова памятник включили 
в программу реставрации 
Комитета по государствен-
ному контролю, использо-
ванию и охране памятников 
истории и культуры.

«Фасады дворца требуют 
работ по ремонту и рестав-
рации с восстановлением 
архитектурно-художествен-
ной пластики. Штукатурный 

и окрасочный слои деструк-
тированы и сильно загряз-
нены, в отдельных местах 
разрушается кирпичная 
кладка. В  деструктивном 
состоянии находится извест-
няковый камень крылец», – 
рассказали в ведомстве.

Сейчас в здании распола-
гаются Институт восточных 
рукописей, Институт исто-
рии материальной культуры 
(ИИМК) и Институт электро-
физики и электроэнергетики 
РАН.

«Реставрация и восста-
новление Ново-Михайлов-
ского дворца представ-
ляются нам важнейшей 

государственной задачей, 
поскольку его помещения 
имеют музейный харак-
тер, а уникальные рукопис-
ные и архивные коллекции 
достойны быть размещены 
в его интерьерах и представ-
лены широкой публике», – 
считает директор Института 
восточных рукописей РАН 
Ирина Попова.

Директор Центра спаса-
тельной археологии ИИМК 
РАН Наталья Соловьева 
подчеркнула, что  работа 
в таком историческом зда-
нии вызывает чувство гор-
дости и влечет за собой 
ответственно сть.

В Петербурге отреставрируют 
фасады и крышу Ново-Михайлов-
ского дворца на Дворцовой набе-
режной. Специалисты начали раз-
рабатывать проект.

Дворцу вернут 
исторический облик

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/ 

Дворцовая набережная, д. 18
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КОМАНДА ХК «Динамо Санкт-Петер-
бург» стала всего лишь второй в исто-
рии ВХЛ, кому уда лось  выиграть 
серию до четырех побед после трех 
поражений в первых матчах.

ВЫЛЕЗЛИ ИЗ ЯМЫ
Сенсационно развивались события 
в первом раунде плей-офф Кубка 
чемпиона России, как с этого сезона 
называется главный трофей, за кото-
рый ведут спор команды Всероссий-
ской хоккейной лиги. Петербургские 
динамовцы встречались в 1/8 финала 
с «Бураном» из Воронежа. Подо-
печные Игоря Гришина неприятно 
удивили болельщиков, дважды про-
играв на своей площадке – 2:3 и 2:5, 
а затем и в гостях (1:2), поставив 
себя на грань вылета из плей-офф.

Хоккеисты из Северной столицы 
смогли сплотиться и во втором матче 

в Воронеже разгромили «Буран» – 
4:0. Затем выиграли 2:0 в Петербурге 
и 2:1 на площадке соперника. В реша-
ющей встрече динамовцы взяли 
верх – 3:0.

«Из ямы с ребятами все вместе 
вылезли – нашли в себе силы, харак-
тер, мастерство и добились первой 
промежуточной цели. Теперь все вме-
сте будем двигаться дальше», – ска-
зал главный тренер Игорь Гришин.

Сегодня в 19:00 «Динамо СПб» 
на  главной арене «Юбилейного» 
начинает четвертьфинальную серию 
против «Магнитки», которая сенса-
ционно выбила из турнира лидера 
регулярного чемпионата – новокуз-
нецкий «Металлург». Второй матч 
состоится 11 апреля в 19:00 на Малой 
арене спорткомплекса.

СПОР ЗА ЗОЛОТО
В  женском чемпионате команда 
«Динамо-Нева», которая защи-
щает выигранный год назад титул, 
начала плей-офф сразу с полуфи-
нала, в котором выиграла у ниже-
городского «Торпедо» в пяти мат-
чах. Главный тренер петербург-

ской команды Александр Зыбин 
сказал после выхода в финал: «Мы 
много работали, и эта работа не про-
шла даром. Я всегда так говорю 
девчонкам: «От  работы плохо 
еще никто не играл». Они терпели, 
кто-то лучше, кто-то хуже, но все 
работали, поэтому и результат есть».

В финале «Динамо-Нева» сопер-
ничает с самой титулованной коман-
дой страны «Агиделью». Первые 
матчи серии до четырех побед прой-
дут в Уфе. В Петербурге подопеч-
ные Александра Зыбина сыграют 
12 и  13 апреля (начало обоих 
матчей в  13:00) на  Малой арене 
«Юбилейного».

В ТРЕТИЙ РАЗ
В регулярном чемпионате «Дина-
мо-Нева» и «Агидель» одержали друг 
над другом по три победы. За послед-
ние три года команды встреча-
ются в плей-офф уже третий раз, 
в 2023 году петербурженки уступили 
в схватке за золотые награды в серии 
со счетом 2-3, в полуфинале год назад 
невские хоккеистки одержали победу 
3-1 и затем выиграли титу л.

Почти невозможное удалось «Динамо СПб» в плей-офф 
ВХЛ – победить, уступая в серии 0-3. Тем временем хокке-
истки «Динамо-Невы» начали борьбу за золотые медали.

Динамовцы пишут 
историю хоккея

«ДИНАМО»–МАШИНА

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
И ХОККЕЙНОГО КЛУБА «ДИНАМО САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ПРЕСС-СЛУЖБА ХК «ДИНАМО СПБ»

11 очков 
в 5 матчах полуфинала набрала 
Анна Шохина из «Динамо-Невы». 
На ее счету 6 шайб и 5 передач.

Х оккейный клуб СКА вылетел 
из Кубка Гагарина. В этом году из первого 
раунда, что  гранд иозный провал. Такого 
не было с 2010 года, когда проиграли риж-
скому «Динамо». Сейчас соперник серьезный 
достался – «Динамо» московское.

Но что к этому привело? Удручающее высту-
пление в регулярном чемпионате: седьмое 
место в Западной конференции. Все разговоры 
о том, что плей-офф к чемпионату не имеет 
никакого отношения, – ерунда. Все, как пра-
вило, переносится оттуда в Кубок Гагарина.

И что мы видели у СКА по ходу сезона? Жутко 
нестабильные результаты. Серия вверх – серия 
вниз. Ротация на вратарской позиции. Отсут-
ствие эффективных бригад меньшинства и боль-
шинства. Да, команда забила больше всех шайб 
(236), но и пропустила почти больше всех (205).

Но в плане трофеев все не так густо. Кубка 
Гагарина – только два, завоеваны в 2015 
и  2017 годах. Давненько, честно говоря. 
Из свежего – победа в регулярном чемпионате 
сезона-2022/23. Тогда, кстати, она перенеслась 
на плей-офф: команда добралась до финала 
конференции, где уступила ЦСКА со счетом 
2-4. В прошлом сезоне был вылет из второго 
раунда, сейчас – из первого. В чем сила, СК А?

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

КИРИЛЛ ЛЕГКОВ,
обозреватель

СКА играет 
очень ярко, 
но, увы, 
результата 
нет
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БЕЗДОМНОСТЬ НЕ ВЫБ ОР, 
А СИТУАЦИЯ. 

Сообщите о человеке, 
оказавшемся в тяжелом 

положении,
 по телефону горячей 
линии Центра учета

246-51-17

Евгений
56-летний мужчина, при-
ехавший в Петербург из Кемерово, 
частично потерял память. 
У него есть дочь и трое внуков. 
В детстве занимался спортивной 
гимнастикой и даже стал 
кандидатом в мастера спорта. 
Работал на стройке, пишет стих и.

  АЛЕКСАНДР ГАЛЬПЕРИН   ТАТЬЯНА БЕЛИЧЕНКО

Проект «Петербургского дневника» 
и Центра учета граждан без 

определенного места жительства
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